



Apoyo a la economía, con precaución sanitaria

Por: **Gustavo Puente Estrada / PULSO**

Julio 27, 2021 03:00 a.m.

Aprende a ser como el agua en un río, no importa cuantos obstáculos encuentra, siempre tiene la manera de seguir adelante.

El mundo atraviesa por una disyuntiva que nos tomó por sorpresa; hay que cuidar la salud y seguir trabajando. En el mes de febrero del 2020, México se vió sacudido por los primeros casos del COVID-19 y con ello, el Gobierno Federal dió la orden de cerrar la gran mayoría de negocios, que en ese momento ascendían a 5 millones de unidades (el 90 % son microempresas, de uno a 10 empleados) y con ello, la pérdida de 1.5 millones de empleos formales, 10 millones de trabajos dentro de la informalidad, el cierre definitivo de un millón de unidades económicas y el crecimiento de 60 a 72 millones de pobres. La exigencia del cierre obligatorio con pagos al sector laboral llevó a la quiebra a muchos negocios que con medidas bien estudiadas y serenamente aplicadas podían lograr la subsistencia. Decisión apresurada y errónea.

Se habla de números de los contagios, muertes, vacunas recibidas y aplicadas, sin embargo, no se menciona una política de salud como mancuerna y apoyo a recuperar los empleos, estabilidad social y el crecimiento económico que se tenía en el año 2018; no hay un programa socio-económico-salud para el país y eso es muy grave pues tardaremos quizá dos años más en estabilizar este tema y poder cumplir la gran demanda de bienes y servicios que nos solicita el T-MEC y en especial Estados Unidos ya que ello representó durante el 2019 una comercialización de 800 MMDD y en este 2021, esa gran economía crecerá en un rango del 7 % . El mayor crecimiento de su historia y si no lo aprovechamos, vendrán las "vacas flacas" y el desempleo a nuestro país.

Se confirma una "tercera ola" de contagios de COVID 19 y los Estados cambian su semáforo epidemiológico (de contagio) a una sola entidad en rojo, 13 en naranja, 15 en amarillo y solamente 3 en verde (a partir del 26 al 8 de agosto). El último registro de contagios es de dos millones 726 mil personas y 238 mil fallecimientos. Las vacunas "aplicadas" ascienden a 58 millones 250 mil dosis (la suma total incluye a personas con una o dos dosis, es decir, no son 58 millones con las dos aplicaciones). Posiblemente en personas mayores de 18 años, esta vacunación terminará al final del primer semestre del próximo año.

Bajo las condiciones mencionadas, el tema económico se presenta difícil ya que el Departamento de Estado de la Unión Americana elabora un documento llamado "Declaración del Clima de Inversión de México 2021" con los siguientes planteamientos: los inversionistas informan de cambios regulatorios repentinos y reversiones en sus políticas para las inversiones privadas. Se habla también de un gran adeudo y mala política financiera de Pemex con una respuesta débil de promoción ante una crisis económica, lo cual ha contribuido a una incertidumbre en este sector productivo. Las tres principales calificadoras (**Fitch, Moody's y Standard and Poor's**) bajaron la calificación crediticia soberana de México y además dieron calificación crediticia "estado basura" a Pemex.

En los grupos financieros de Estados Unidos las expectativas de crecimiento económico para México en el 2021 no son mayores al 4.8 % (el FMI las tiene al 5 %). El Fondo Monetario Internacional (FMI) anticipa una recuperación económica para México en sus niveles pre pandémicos de 5 años ya que manifiesta que la incertidumbre en los contratos, la inseguridad, la informalidad y la corrupción continúan en el país.

Por otro lado de la moneda, Estados Unidos invirtió durante el año 2019 la suma de 101 MMDD y posteriormente en el 2020, salieron de México 136 mil millones de pesos en bonos gubernamentales como reacción a las iniciativas de ley para cambios y limitaciones a la inversión privada en el sector energético. Una economía sana y creciente es indispensable para el bienestar social de una nación y para que ésta trabaje con productividad se requiere de la buena salud ciudadana (no COVID 19, no cáncer, etc.) y de la buena salud gubernamental (sí estado de derecho, sí apoyo al sector productivo). En síntesis: se requiere una administración pública y un sector productivo responsable.